

führenden Orientierung auf den Kampf für die Errichtung der Diktatur des Proletariats verbunden waren. Der Parteitag vollzog eine klare Abgrenzung von den opportunistischen Kräften, den Menschewiki. In seiner Schrift „Was tun?“ begründete Lenin, daß sich die Arbeiterklasse auf die Eroberung der Macht nur vorbereiten kann, wenn sie unter Führung ihrer revolutionären Partei zu allen politischen, ökonomischen und ideologischen Fragen des Klassenkampfes Stellung bezieht und ihre Interessen geltend macht, wenn sie Klassenbewußtsein entwickelt und lernt, einheitlich handelnd breite Kreise des Volkes im Bündnis zusammenzufassen und in Massenaktionen zu führen.<sup>33</sup> Dieser Orientierung folgte die Mehrheit des Parteitages, die mit der Bezeichnung „Bolschewik!“ einen politischen Begriff prägte, der gleichbedeutend mit „revolutionäre Vorhut“, mit „Partei neuen Typs“ wurde. In seiner Schrift „Ein Schritt vorwärts, zwei Schritte zurück“ wies Lenin nach, daß ein revolutionäres Programm für den Kampf der Arbeiterklasse nur dann wirksam werden kann, wenn alle Mitglieder der Partei durch eine revolutionäre Disziplin geeint werden, wenn die Beschlüsse der Partei die Richtschnur des Handelns aller Mitglieder sind und kein Platz für die opportunistische Praxis ist, sich in Worten für den Sozialismus auszusprechen, in der Tat aber nichts für die Verwirklichung der historischen Rolle der Arbeiterklasse zu tun.<sup>34</sup> In der Revolution von 1905 entstand Lenins Werk „Zwei Taktiken der Sozialdemokratie in der demokratischen Revolution“. Lenin erläuterte in der Auseinandersetzung mit den Menschewiki die revolutionäre Strategie und Taktik der Bolschewiki. Er analysierte den Unterschied dieser bürgerlich-demokratischen Revolution zu den Revolutionen des 19. Jahrhunderts und begründete, daß die Arbeiterklasse zum Hegemon der Revolution werden und gemeinsam mit den Bauern eine revolutionär-demokratische Diktatur als Kampfziel verfolgen muß, weil nur so die Revolution siegen kann und die Voraussetzungen ihres Übergangs zur sozialistischen Revolution zu schaffen sind.<sup>35</sup>

In allen Kämpfen stand die Partei der Bolschewiki in der ersten Reihe der Auseinandersetzung mit dem Klassenfeind. Sie analysierte aufmerksam solche Schöpfungen der Arbeiterklasse wie den politischen Massenstreik und die Sowjets und bezog sie in das Arsenal der revolutionären Politik ein. Die Partei gewann durch ihre Ergebenheit für die Sache der Arbeiterklasse, durch ihre im Interesse der Massen liegende Politik, durch ihren Opfermut und ihre eiserne Disziplin das Vertrauen immer größerer Teile der Arbeiterklasse und in der unmittelbaren Vorbereitung der proletarischen Revolution im Jahre 1917 das der Mehrheit aller Werktätigen. Mit der Errichtung der politischen Herrschaft der Arbeiterklasse wurde die Partei der Bolschewiki zur führenden und leitenden Kraft der Gesellschaft, zu einer Partei, die den Aufbau einer neuen Staatsmacht, einer neuen Wirtschaft und Kultur leitet. Im Verlauf der sozialistischen Entwicklung, mit der weiteren Annäherung sozialistischer Klassen und Schichten und der umfassenden Stärkung des Einflusses der Arbeiterklasse auf alle Bereiche des gesellschaftlichen Lebens, erweitert sich die soziale Basis der marxistisch-leninistischen Partei,

33 Siehe W. I. Lenin: Werke, Bd. 5.

34 Siehe W. I. Lenin: Werke, Bd. 7.

35 Siehe W. I. Lenin: Werke, Bd. 9